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RESPUESTA  

TRABALENGUAS 
RICARDO SALDAÑA 

LOS GRANDES CAMBIOS 
A últimas fechas pareciera que estamos viviendo una película de Ciencia Ficción, los 
múltiples acontecimientos a nivel mundial que se vienen registrando en los últimos años, 
hacen suponer el preámbulo de una crisis mundial sin precedente. 
El planeta nos envía una y otra vez mensajes de auxilio, lo estamos destruyendo; el 
cambio climático, el calentamiento global, la contaminación, efectos todos producidos por 
el ser humano, están teniendo efectos negativos en el bienestar del planeta. 
Pero también están apareciendo sucesos que están fuera del control humano y me 
refiero, por ejemplo, a la aparición del Coronavirus, o el reciente descubrimiento científico 
de que el núcleo de la Tierra se ha detenido y cambiará de dirección. 
Tampoco los humanos podremos hacer nada, más que admira el paso del cometa que se 
acercará a la Tierra en febrero próximo y que, según astrónomos, hace 50 mil años tuvo 
su último acercamiento con nuestro planeta. 
Otro fenómeno que los científicos no tienen claro hasta el momento, es el motivo del 
desprendimiento de inmensos bloques de hielo en la Antártida, como el ocurrido el 
pasado domingo, cuando más de mil 550 kilómetros cuadrados, una superficie 40 veces 
más grande que la ciudad de París, se desprendió de un iceberg antártico. 
Según los investigadores del Britiish Antarctic Survey, este desprendimiento no se debe al 
cambio climático. Anteriormente, hace dos años, otro iceberg de una talla similar se había 
desprendido en la misma zona, conocida como plataforma de hielo Brunt sobre la que se 
sitúa la base británica de investigaciones Halley VI. 
De acuerdo con lo observado por los glaciólogos, desde hace una década han aumentado 
las grandes fisuras en los cuerpos de hielo en la Antártida. 
En 2016, se decidió desplazar la base Halley VI a otro lugar situado a unos 20 kilómetros 
por temor a que quedara a la deriva sobre un iceberg. Cabe destacar que aunque el 
desprendimiento del pasado domingo no se debe al calentamiento global, la Antártida 
registró temperaturas récord en 2022 en esa zona debido a ese fenómeno. 
Este enorme iceberg que se desprendió de la Antártida hace algunos días podría flotar a 
la deriva por el océano durante varios años antes de que se parta y derrita, de acuerdo 
con científicos. El iceberg, llamado A-76, tiene 40 veces el tamaño de París, o unas 73 
veces el de Manhattan, lo que lo convierte en el más grande flotando en la actualidad, lo 
que representa un peligro para la navegación. 
 
 
 
 

https://www.respuesta.com.mx/index.php/secciones/analisis/65-ricardo-saldana-s/141608-los-grandes-cambios.html


 
 
Todo parece indicar que nuestra generación, seguirá siendo testigo de los grandes 
cambios y acontecimientos que ya configuran el futuro de la raza humana y el futuro de 
nuestro planeta, nuestra casa, la única que tenemos. 
https://www.respuesta.com.mx/index.php/secciones/analisis/65-ricardo-saldana-
s/141608-los-grandes-cambios.html 
 
 
 
AHUIZOTE 
ALCALDES Y GOBERNADORES 
GUSTAVO RENTERÍA 
 
NO ES COLOSIO  

Ninguno de los 21 gobernadores morenistas se moverá. Saben perfectamente que 
tendrán que apoyar la decisión que tome el Presidente de la República. Si se decide por 
la Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, toda su infraestructura y recursos a su alcance 
serán para apoyarla. Claro, tienen a su preferido cada uno de ellos, pero no hay 
escapatoria política: bailarán al son que les toque Andrés Manuel López Obrador. 

De la misma manera, si desde Palacio Nacional sale la “bengala” para apoyar al ahora 
Canciller o al titular de Gobernación, se trabajaría de la misma manera. En menos de 11 
meses habrá candidata o candidato oficial. 

Se dice que la Alianza Va por México revivió, pero depende de muchos factores para que 
ello se concrete: el resultado de las elecciones de este año en primer lugar. Lo que pase 
en el Estado de México y Coahuila son fundamentales para saber que aportaría el PRI a 
esa unión de partidos. 

También debemos esperar sobre la nueva información que nos ofrezca la gobernadora 
Sansores (audios y videos), el posible desafuero de Alito Moreno, y saber quien dirigirá 
los destinos del PRI, ya que aunque el dueño es el ex gobernador de Campeche, muchos 
militantes le dan la espalda. 

El retorno de Anaya a México, la fuerza que pueda recuperar Calderon y su esposa, el 
caso Cabeza de Vaca y varios etcétera, tiene en “veremos” esa unión opositora. 

PT y Verde irán con Morena. Como ya lo dijimos, aun nos está clara la unión del PRI-
PAN-PRD y por eso algunos analistas coinciden en que el PRI tendrá candidato solitario 
para el 2024. Es decir, que solo irían juntos PAN-PRD. Lo sabremos antes de las fiestas 
decembrinas. 
Ante este escenario, las clases medias se ven abandonadas. Están desatendidas. Los 
empresarios, los ejecutivos y familias que luchan con muchas ganas para llevar a sus 
hijos a colegios privados, o tener unas vacaciones cómodas, están huérfanas. 
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Por eso nadie debe perder de vista al gobernador de Nuevo León, Samuel García. Fue el 
único mexicano en Davos. 

Se reunió, durante su gira por Suiza, con el CEO de Heineken; y en un panel sorprendió a 
los asistentes con la implementación del Plan Hídrico que rescatará al norte del país de la 
terrible sequía que padecen desde hace muchos años. 

Hasta el director de McKinsey pidió a los líderes de empresa que volteen a ver a 
Monterrey, porque viene un gran crecimiento para la zona, desde Texas hasta la capital 
neoleonesa. 

No regresó con los bolsillos vacíos: Bharat Forge Limited (capital indio) invertirá en la 
entidad, y con ello confirmó que es la entidad que recibe más inversión extranjera directa. 

Insisto, no lo pierdan de vista ya que alternó con los presidentes de Ecuador, Costa Rica, 
Colombia, y República Dominicana. Y algunos asistentes dicen que se llevó aquella tarde, 
porque disertó sobre el T-MEC y muchos se quedaron con la boca abierta de las 
posibilidades, sobretodo ahora que le quitarán el 25 por ciento de la producción al 
continente asiático. 

En fin, no es Colosio el candidato naranja, es Samuel. 

Con Valor y Con Verdad.-Varios exgobernadores, que ocuparon sus respectivos cargos 
entre el 2006 y 2018 ya tienen el “desmentido” preparado. Y no es para menos, con la 
batería de testigos que desfilarán ante el jurado de la Corte del Distrito Este de Nueva 
York, con motivo del juicio contra García Luna. Varios de los gobernadores cómplices de 
los cárteles del Golfo y Sinaloa ya pisaron la cárcel, sobretodo en la administración Peña. 
Pero se estima que saldrán nuevos nombres de quienes hoy disfrutan el cómodo retiro. 
¿Saben quiénes? 

http://www.ahuizote.com/2023/02/16/no-es-colosio-columna-politica-alcaldes-y-
gobernadores/ 
 
 
LA COLUMNA 
JOSÉ CRUZ DELGADO  
 
MUCHO AYUDA EL QUE NO ESTORBA  
 
El presidente de Morena en Michoacán, Juan Pablo Celis Silva en nada ayuda con sus 
declaraciones a al gobiernador Alfredo Ramírez Bedolla con sus declaraciones, pues se 
ha concentrado en lanzar ataques a diestra y siniestra contra el Ayuntamiento de Morelia, 
pory según él es preocupante la negativa del gobierno municipal para coordinarse en 
acciones de seguridad con la administración estatal; luego del alza en homicidios durante 
el mes de enero, todo indica que pretende amarrar navajas entre Alfredo Ramírez Bedolla 
y el alcalde Alfonso Martínez Alcazár. 
 

 

http://www.ahuizote.com/2023/02/16/no-es-colosio-columna-politica-alcaldes-y-gobernadores/
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Afortunadamente nadie se traga las mentiras del morenista Juan Pablo Celis. 
El líder morenista debe hacerse un lado, pues mucho ayuda el que no estorba, y aunque 
sea amigo del gobernador en nada le está ayudando. 
PUROS BALAZOS NADA DE ABRAZOS: PES………»Es preocupante la situación, las 
familias no vivimos con tranquilidad. Me parece que es válido rectificar las estrategias en 
busca de mejores resultados. Ojalá que busquen modificar de inmediato”, comentó el 
dirigente del PES Michoacán, Eder López García, luego de hacer un llamado 
«respetuoso» a los gobiernos estatal y federal para que se reconfigure la estrategia de 
seguridad que se aplica en el estado. 

 

 

 
Por cierto, el líder pesista dirigente visualizó un futuro incierto para Michoacán en materia 
educativa, y se manifestó en contra de la Nueva Escuela Mexicana, en caso de no existir 
un encuentro real entre el magisterio, sindicatos, padres de famlia e institutos políticos. 
Desde su óptica, la Nueva Escuela Mexicana (NEM), no toma en cuenta a las familias 
como parte fundamental y primordial de un proyecto educativo nacional. El modelo 
educativo tiene que estar cien por ciento vinculado a los intereses de la familia, no a los 
del Estado, expresó. 
PERSECUCIÓN POLÍTICA CONTRA SILVANO……..Como reguero de pólvora corrió la 
noticia en medios locales y nacionales la noticia de que un rancho presuntamente 
propiedad del Exgobernador Silvano Aureoles Conejo había sido cateado por autoridades 
federales y estatales, de inmediato éste lo desmintió a través de su cuenta de Twitter y 
negó que esté siendo investigado y aseguró que la información es falsa porque el rancho 
ubicado en el municipio de Lagunillas no es suyo. 

http://www.ahuizote.com/2023/02/16/mucho-ayuda-el-que-no-estorba-la-columna/ 

 
 
PORTAL HIDALGO 
RUEDA DE MOLINO 
JORGE HIDALGO LUGO 
 
MUERTE Y MICHOACÁN, SE ESCRIBEN CON LA MISMA “M” DE MORENA 
Más allá de la retórica manipuladora con que se pretende engañar a la opinión pública 
desde Palacio Nacional y sus respectivas réplicas en las entidades mal gobernadas 
también por Morena, como es el caso de Michoacán, las ejecuciones a manos del crimen 
organizado no cesan y de ello dan cuenta fiel las 144 mil 684 víctimas que hasta el 
momento de escribir este despacho, se acumulaban en el país. 
Esto sin que se vislumbre tregua alguna y por el contrario, ahora se suman a la macabra 
estadística, elementos del Ejército Mexicano que han sido acribillados por los narco 
aliados en el presidencialismo imperial. 
 
 

http://www.ahuizote.com/2023/02/16/mucho-ayuda-el-que-no-estorba-la-columna/


 
 
 
En la estadística que se tiene del “ejecutómetro” nacional, Michoacán figura en un plano 
preponderante y sus autoridades, escurridizas y disfuncionales, sólo atinan a emitir mal 
redactados boletines de prensa con el que se afirma los índices criminales van a la baja, 
pese a que en pleno rostro se les restriegan los 3 mil 291 ejecutados que se contabilizan 
desde el primero de octubre de 2021 al 23 de enero del 2023, lapso que lleva el gobierno 
fallido de Alfredo Ramírez Bedolla. 
No se trata de regodearse con el hecho de un baño de sangre imparable como indignante, 
sino exponer que la fallida estrategia de abrazos y no balazos sigue su curso, con cargo a 
la población donde se incluyen niños, jóvenes y mujeres, que por razones no precisadas 
por el gobierno en sus diferentes niveles, se incluyen en las bajas, al extremo que en este 
mismo lapso que se menciona anteriormente, suman ya 318 féminas las que han sido 
víctimas del crimen organizado en Michoacán. 
 
La sucesión interminable de ejecuciones en este Estado lo tienen en la mira de gobiernos 
internacionales como el de Canadá y los Estados Unidos, donde se recomienda a sus 
habitantes no visitar la entidad, ante la ola incontenible que masacres como la de 
Jungapeo, hace apenas unos días, al igual de otras no menos indignantes registradas en 
San José de Gracia o Zinapécuaro, son asignatura pendiente de resolver y castigar por 
tanto a los responsables. 
Publicaciones periodísticas que ha compartido el colega Sergio Cortés Eslava, director de 
Artículo Siete con portalhidalgo.com dan testimonio de los hechos de sangre donde “en el 
primer año de Alfredo Ramírez Bedolla al frente de Michoacán, se tienen registradas 83 
masacres con un saldo de 349 víctimas entre hombres, mujeres, niños y adolescentes”. 
(https://portalhidalgo.com/no-puede-salir-michoacan-se-mantiene-en-el-ranking-nacional-
de-asesinatos/). 
“En el primer trimestre de Bedolla –del 1 de octubre al 31 de diciembre de 2021–, los 
casos se registraron en los siguientes municipios: Lázaro Cárdenas, Zitácuaro, 
Tlalpujahua, Morelia, Tepalcatepec, Uruapan, Tangamandapio, Hidalgo, Tancítaro, 
Chilchota, Zamora, Tingüindín, Ario, Tocumbo, Jacona, Apatzingán. 
“Para 2022 –del 1 de enero al 30 de septiembre–, las masacres fueron en Morelia, 
Sahuayo, Zinapécuaro, Hidalgo, Tangamandapio, Zamora, Tingüindín, Parácuaro, San 
José de Gracia, Zitácuaro, Uruapan, San Juan Nuevo, Villamar, Jacona, Jiquilpan, 
Chavinda, Puruándiro, Coahuayana, Copándaro, Cuitzeo, Aguililla, Venustiano Carranza, 
Buenavista, Cojumatlán, Tuzantla, 
“Como se observa, fueron varios los municipios donde en más de una ocasión ocurrieron 
los homicidios masivos, como Morelia, Zitácuaro, Uruapan, Tangamandapio, Hidalgo, 
Tingüindín y Jacona”, documenta el periodista y escritor. 
En el mismo trabajo ya publicado, Cortés Eslava da cuenta que en 2022 “las cosas no 
mejoraron para Michoacán y los asesinatos de tres y más personas, siguieron su racha y 
del 1 de enero al 30 de septiembre, en la entidad se registraron 55 masacres con 239 
víctimas mortales: 
“Enero, 6 masacres con 25 víctimas; Febrero, 7 masacres con 38 víctimas; Marzo, 7 
masacres con 40 víctimas; Mayo, 7 masacres con 26 víctimas; Junio, 12 masacres con 48 
víctimas; Julio, 9 mascares con 30 víctimas; Agosto, 3 masacres con 22 víctimas y 
Septiembre, 3 masacres con 10 víctimas. 
 
 
 



 
 
Dentro de la misma talacha periodística que se enuncia, hay otros datos no menos 
trascendentes que retratan la realidad que se vive en Michoacán, muy distante al mundo 
fantasioso que Morena y sus catroteros quieren vender como acto de fe: 
(https://portalhidalgo.com/adolescentes-carne-de-canon-del-narco-en-2022-ejecutaron-a-
67-en-michoacan/) 
“Reclutados mayormente por el crimen organizado para vender droga y cegados por un 
falso “poder” y “glamur”, aquí en Michoacán no pasó un mes de 2022, donde por lo menos 
seis menores de edad, adolescentes, en promedio, hayan sido ejecutados por problemas 
derivados de la compra-venta de narcóticos o por los enfrentamientos entre bandas 
rivales de grupos del narcotráfico y lo peor es que la mano armada, la mano asesina, 
también es de alguien de la misma edad. 
“En dos años, de 2020 a 2022, en Michoacán la cifra fría de niños y adolescentes 
asesinados, creció hasta un 200 por ciento. 
“Y es que en Michoacán hay una realidad que los gobiernos no quieren ver ni atajar: los 
niños sicarios y los narco-niños. 
 
“De enero al 31 de diciembre, sumaron 67 los menores de edad y adolescentes que 
perdieron la vida en la mayoría de los casos, por arma de fuego, aunque otros se 
derivaron por odio o porque los homicidas tenían alguna enfermedad mental; entre estas 
víctimas, hay 20 mujeres, aunque la mayoría de los ejecutados fueron varones y es que 
de acuerdo a las propias autoridades estatales y organismo no gubernamentales, cada 
vez es más recurrente la incursión de los menores de edad en las filas de los grupos 
criminales, por necesidad derivada de la pobreza, por avaricia, por glamour, por amor y 
por la narco cultura que impera en esta entidad”. 
Por si esto fuera un simple intento de exhibir al Estado fallido en que vivimos, Causa en 
Común, organización de la sociedad civil dedicada la investigación y difusión de datos en 
materia de políticas de seguridad que encabeza María Elena Morera, dio a conocer 
resultados de último trabajo donde se establece que en el 2022, los estados “donde se 
registraron más noticias de atrocidades fueron Baja California, con al menos 508; seguido 
por Guanajuato, con 477; Michoacán, con 366; Morelos, con 352; y Estado de México, 
con al menos 252”. 
Además de informar que si bien en todo el país se acumularon al menos 10 mil 799 
víctimas de atrocidades. Los estados con incidencias de este tipo durante el periodo 
fueron: “Chiapas, con al menos mil 370; Veracruz, con mil 198; Guanajuato, con 763; 
Puebla, con 683; y Michoacán, con al menos 622”. 
Bajo este panorama, los hechos irrebatibles por sus cifras expuestas, dejan claro que el 
fracaso de la estrategia de abrazos y no balazos, llevan a México y a Michoacán, a prever 
que este 2023, será el peor año en materia de ejecuciones y con ello, se podría ya hablar 
de los “muertos de López Obrador, como antes se estigmatizara a Felipe Calderón y al 
propio Enrique Peña Nieto. 
De no contenerse la tendencia, sin duda, Morena y sus gobernantes cargarán con su 
propia estadística macabra como estigma indeleble de su complacencia y omisión para 
encarar a los narco aliados, que siguen más que a sus anchas, sembrando el terror, la 
violencia y la muerte, sin que nadie se los impida. 
 
 
 
 
 



 
 
Lo que es un hecho irrebatible es que hoy día “muerte” se escribe con la misma “M” de 
Morena, de México y su obradorismo o Michoacán del bedollismo, 

Vale… 

https://portalhidalgo.com/rueda-de-molino-5/ 
 
 
LA COSTUMBRE DEL PODER 
GREGORIO ORTEGA MOLINA 
Costo político y económico de que el presidente de la República solape a Yasmín 
Esquivel III/V 
*A la SCJN se le depara el peor de los destinos en este sainete, porque si actúa conforme 
a derecho, suspende a Esquivel Mossa, y da por canceladas todas sus resoluciones 
durante su desempeño en el Poder Judicial, las diatribas, deturpaciones y denuestos 
durante las conferencias presidenciales, se renovarán con vigor inusitado 

Ahora es cuando el presidente Andrés Manuel López Obrador tiene la oportunidad de 
mostrar su voluntad de cambio, o podremos constatar que el gobierno de la 4T sólo es 
más de lo mismo y peor, puesto que el retroceso social y democrático se observa en las 
calles, los hogares, el transporte. 

 Le resultará imposible tolerar el descarrilamiento “profesional” de su amiga y ministra de 
la SCJN, Yasmín Esquivel Mossa. Se mostrará incapaz de comprender que permitir que 
la justicia universitaria siga su curso, a él lo engrandece y facilita la confirmación de que, 
efectivamente, combate la corrupción y no nada más es puro pico de oro. 

 Lo que en ese ámbito se muestra, hasta ahora, parece más extorsión que procuración de 
justicia en contra de los supuestos indiciados. ¿Dónde las pruebas inobjetables de que se 
enriquecieron con los bienes de la nación? Algún expresidente apuntó: los acusamos de 
rateros, no de tontos. De Emilio Lozoya Austin se espera que pague su libertad, no que se 
sancione su delito. 

¿Qué sucede como consecuencia de la difusión del dictamen universitario? Resultará que 
no pudo ni puede ejercer la abogacía, mucho menos desempeñar las funciones de los 
cargos que en las áreas de procuración y administración de justicia desempeñó al amparo 
de su profesión. ¿Se le acusará de usurpación de funciones?  

Las redes sociales y la opinión pública serán implacables con quien cometió el delito de 
plagio, lo mismo que con quien la protegió y proteja, si no es la justicia llana y simple, 
después de demostrar que sus acusadores se equivocaron. 

 

https://portalhidalgo.com/rueda-de-molino-5/


 

 A la SCJN se le depara el peor de los destinos en este sainete, porque si actúa conforme 
a derecho, suspende a Esquivel Mossa, y da por canceladas todas sus resoluciones 
durante su desempeño en el Poder Judicial, las diatribas, deturpaciones y denuestos 
durante las conferencias presidenciales, se renovarán con vigor inusitado, pues ya lo 
señaló Andrés Manuel López Obrador, continuará considerando el hecho como una 
lanzada contra la ministra. 

 Ahora constataremos el verdadero nivel ético de los integrantes del Pleno de la Corte. El 
plagio no es delito menor, como tampoco lo es ejercer una profesión sin derecho a 
hacerlo. Imagínense, diría el presidente mexicano, ejercer el derecho violentándolo desde 
el principio. 

https://portalhidalgo.com/la-costumbre-del-poder-14/ 
 
 
LA COLUMNA 
JOSÉ CRUZ DELGADO 
 
¿LAS EMBOSCADAS Y EJECUCIONES EN EL ESTADO NO SON PREOCUPANTES? 
El presidente de Morena en Michoacán, Juan Pablo Celis Silva, en nada ayuda con sus 
declaraciones a su “jefecito” Alfredo Ramírez Bedolla, claramente hay una intención de 
solapar la ola de violencia que impera en el Estado tendiendo cortinas de humo para 
desviar la atención de las y los michoacanos, pero ya nadie se traga sus mentiras. 
Celis Silva se ha concentrado en lanzar ataques a diestra y siniestra con fines meramente 
electorales contra el Ayuntamiento de Morelia, quién según él es preocupante la negativa 
del gobierno municipal de Morelia para coordinarse en acciones de seguridad con la 
administración estatal; luego del alza en homicidios durante el mes de enero. 

Lo que le habría de preocupar son las decenas de muertos que le están dejando a su 
“patroncito” por todo el territorio michoacano y no centrar sus críticas en un solo 
municipio. 

Curiosamente, este sujeto nada dijo de la emboscada contra los militares en el municipio 
de Coalcomán donde un coronel del ejército resultó muerto, ni tampoco del ataque 
armado en un palenque de gallos donde hubo muertos y heridos, mucho menos de la otra 
emboscada a policías del municipio de Chilchota dónde resultaron tres agentes muertos, 
ni del reguero de muertos que hay en todo el territorio michoacano. 

Su silencio demuestra la complicidad que existe con Ramírez Bedolla. No se diga de los 
legisladores morenistas y sus aliados que tampoco hablan al respecto, solapan toda esta 
violencia y descaradamente aseguran que la seguridad va mejorando. 

Dicen ver por el pueblo, pero no le exigen al titular del Poder Ejecutivo que ponga un alto 
a la violencia que impera en el Estado. 

https://portalhidalgo.com/la-costumbre-del-poder-14/


 

 

Cuando eran oposición fustigaban al ex gobernador Silvano Aureoles y hasta pedían juicio 
político y su renuncia por los hechos violentos, hoy que son gobierno hasta se volvieron 
cómplices. Si tuviera vergüenza y dignidad mantendría su bocaza cerrada, pues no tiene 
calidad moral para hablar de otros. 

Nadie se traga las mentiras del morenista Juan Pablo Celis de que en el interior del 
estado ha disminuido la incidencia delictiva, y sí, es aberrante que quiera engañar a las y 
los michoacanos diciendo semejantes estupideces. 

EN MICHOACÁN NADA DE ABRAZOS, PUROS BALAZOS: PES 
Nada de abrazos, puros balazos. “Es preocupante la situación, las familias no vivimos con 
tranquilidad. Me parece que es válido rectificar las estrategias en busca de mejores 
resultados. Ojalá que busquen modificar de inmediato”, comentó el dirigente del PES 
Michoacán, Eder López García, luego de hacer un llamado “respetuoso” a los gobiernos 
estatal y federal para que se reconfigure la estrategia de seguridad que se aplica en el 
Estado. 

El Emperador Andrés I vendrá a Michoacán y se reunirá con su títere Alfredo Ramírez, 
seguramente cargado de promesas, como siempre, a mentirnos, afortunadamente ya 
nada le creemos porque lo conocemos. 

PERSECUCIÓN POLÍTICA CONTRA SILVANO 
Como reguero de pólvora corrió la noticia en medios locales y nacionales que un rancho 
presuntamente propiedad del exgobernador Silvano Aureoles Conejo había sido cateado 
por autoridades federales, de inmediato éste lo desmintió a través de su cuenta de Twitter 
y negó que sea investigado. Aseguró que la información es falsa porque el rancho 
ubicado en el municipio de Lagunillas no es suyo. 

“En medios de comunicación circula información falsa sobre una supuesta propiedad 
adjudicada a mi persona, quiero decir claramente que esto es totalmente falso” e hizo un 
llamado a las autoridades estatales de Michoacán y federales para que “pare la 
persecución política” en su contra. 

Silvano Aureoles acusa al Gobierno de Michoacán de preparar montaje en su contra y en 
su afán por lastimarme, por golpetearme políticamente, lastiman a ter… 

https://portalhidalgo.com/la-columna-17/ 
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METAPOLITICA 
OPINIÓN  
MARIO ENSÁSTIGA 
 
 AL INICIO DEL 2023 
 (Tercera parte) 

En la segunda parte de esta colaboración, aborde los escenarios previsibles para América 
Latina para para este 2023, en lo general diversas fuentes confirman que serán 
desfavorables, la CEPAL visualiza un crecimiento de 1.4 %, la región de Centro América y 
México se prevé que será del 1.7 %; los escenarios se caracterizarán por el incremento 
de la polarizacioón de las fuerzas progresistas y las de ultraderecha y neofacistas; habrá 
mayores tensiones y movilizaciones sociales de reclamos y cuestionamientos a los 
gobiernos y en general a la clase política. 

Veamos ahora lo relativo a nuestro país, nos encontramos en los primeros meses del 
quinto año del sexenio de la 4t, continúa la polémica entre las voces oficiales del gobierno 
federal de resaltar los avances y logros alcanzados, mientras las detractoras aseguran 
que el país es un verdadero y absoluto desastre, incluso aseguran que está peor que en 
los anteriores periodos de los gobiernos del PAN y del PRI, definitivamente yo no lo veo 
así, creo que exageran y se dejan llevar por su predisposiciones ideológicas e intereses 
de diversas naturalezas; ciertamente México no está en condiciones sociales, 
económicas, ambientales y políticas como quisiéramos, pero no desconozcamos los 
contextos internacionales, lo que sucede en otros países, incluso del primer mundo, las 
cosas no andan mucho mejor. 

Lo cierto es que México al igual que la gran mayoría de los países del mundo, se vé 
severamente acotado por las crisis sanitaria del COVID, la disputa económica por la 
nueva geopolítica estratégica a escala global entre EU y China, ambas situaciones 
agravadas en el 2022 por la invasión bélica de Rusia a Ucrania. 

El informe del cuarto año del gobierno de Andrés Manuel López Obrador en medio de una 
aprobación ciudadana de alrededor del 70 por ciento, se caracterizó por resaltar el 
combate a la corrupción y austeridad republicana del gobierno federal al rescatar 
alrededor de 2.4 billones de pesos en diversos rubros, en efecto la corrupción no ha 
desaprecido del todo y hay un largo y complicado camino por recorrer, porque todavía hay 
muchas personas, instituciones e intereses incrustados a lo largo y ancho de las 
estructuras de los tres ódenes de gobierno y poderes legislativo y judicial nacional y 
locales. 

La titánica lucha por reducir la brecha de la desigualdad entre ricos y pobres, tiene sin 
duda avances a través de las claras políticas públicas de bienestar bajo la consiga “ por el 
bien de todos primero los pobres”, de acuerdo con los estudios del Instituto Nacional de 
Estadística y Geografía (Inegi) y del Consejo Nacional de Evaluación de la Política de 
Desarrollo Social (Coneval), la brecha de desigualdad se ha reducido, esto en favor de los 
más pobres de México gracias a un mejor reparto de la riqueza, sobre el principio de que 
“no basta el crecimiento económico, es indispensable la justicia”, es decir debe haber 
desarrollo y crecimiento. 



 

 

Las grandes obras públicas en curso como el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles 
(AIFA), el Tren Maya, la Refinería de Dos Bocas y muchas otras que se han realizado en 
todo el país, pese a sus grandes costos económicos y políticos, no han impedido que las 
reservas del Banco de México (Banxico) se hayan incrementado en un 14%; los subsidios 
y combate a la inflación ha permitido que la inflación no se dispare brutalmente como en 
otros momentos, actualmente la inflación es poco mayor del 8 por ciento y no del 14 por 
ciento como aseguraban los adversarios de la 4t. 

No debemos dejar de reconocer que nuestra moneda no se haya devaluado, no en vano 
se habla del “super peso frente al dólar”, situación que desde luego puede cambiar en los 
próximos meses; hay avances en materia energética y su búsqueda de la soberanía, la 
inversión de USD 24 mil millones en el sector petrolero y en el ramo eeléctrico de USD 9 
mil 300 millones, mejorará la red de transmisión, se rehabilitarán las plantas 
hidroeléctricas y se construirá el parque solar más grande de América Latina. 

 

En cuanto a la inseguridad la situación es preocupante, no se ve con toda claridad que el 
gobierno de la 4t pueda disminuir sensiblemente este flagelo descomunal, en la 
comparecencia del 7 de diciembre del año pasado de la titular de la Secretaría de 
Seguridad y Protección Ciudadana, la Licenciada Rosa Isela Rodríguez Velázquez ante la 
Comisión de Seguridad Ciudadana de la Cámara de Diputados aseguro que la estrategia 
del gobierno federal está funcionanado, lo cierto es que la percepción ciudadana en lo 
general no es favorable, así lo asegura la Encuesta Nacional de Seguridad Pública 
Urbana del Tercer Trimestre del 2022 del INEGI. 

Hablando de la economía, es justo decir que a pesar de la crisis económica global el peso 
mexicano se mantiene estable frente al dólar (18.84 unidades), la inflación aunque alta, 
mantiene bajos niveles en términos comparativos frente a las principales economías del 
mundo, nuestra economía ciertamente dependera de la desaceleración de la economía 
global, en particular de la de los Estados Unidos, principal socio comercial. 

Los incrementos al salario mínimo, aunque insuficientes y limitados, no dejan de ser 
importantes esfuerzos del gobierno federal, al igual que las reformas planteadas en 
materia laboral que han devuelto de alguna manera a la clase trabajadora algunas 
libertades y reivindicaciones; hay menores expectativas para el crecimiento del empleo 
(afiliados al IMSS), es decir se espera mayor subocupación. 

Por otra parte el gasto neto total del propuesto de la federación para 2023 prioriza el gasto 
federalizado, las pensiones y el costo financiero de la deuda, a pesar de que el 
presupuesto representa un incremento anual de 11.6%, la mayor parte del presupuesto se 
destinaría al pago de los gastos comprometidos del gobierno federal. 

 

 



 

En este 2023 las cuestiones de la gobernanza política presentarán escenarios por demás 
complicados e interesantes como parte de la antesala a las elecciones federales del 
próximo año, el Plan B relativo a los cambios de las leyes secundarias en materia 
electoral, tema que incluso puede llegar a la Suprema Corte de Justicia de la Nación para 
resolver en definitiva, por otra parte el Instituto Nacional Electoral (INE) tendrá que 
reestructurarse y modificar la manera en cómo organizar las elecciones de cara a las 
campañas de 2024. 

El tema de tener que nombrar “a cuatro consejeros electorales, incluyendo al consejero o 
consejera presidenta del INE, será un importante entuerto político, otro asunto central son 
las elecciones en el Estado de México y Coahuila para elegir gobernador, donde todavía 
no estarán claros los nuevos arreglos al regímen electoral nuevo en México. 

Por otra parte, igualmente interesante y conflictivo será los procesos, el general y el 
particular al interior de cada partido político, de preparación de las elecciones de 2024 y la 
elección de las candidaturas a la presidencia de la República, habrá elecciones en 30 
entidades de la República a excepción de Durango y Veracruz; por último, veremos en 
que termina las diferencias y conflictos en varias materias como la energética y minera del 
T-MEC entre los EU, Canada y México. 

En fin el 2023 será un año clave de cara a los procesos democráticos de 2024 y los 
próximos años, quizás décadas, cuestiones que ponen en riesgo los débiles cvanales y 
cultura política para el diálogo y las grandes miras para el país. 

https://metapolitica.news/2023/01/25/opinion-al-inicio-del-2023-3/ 
 
QUADRATIN 
SEGURIDAD Y DEFENSA 
CARLOS RAMÍREZ  
 
CASO GENARO, ¿ATÍPICO? EU Y MÉXICO COMO NARCOESTADOS  
El juicio público contra el secretario calderonista de Seguridad Pública, Genaro García 
Luna, podría convertirse en la punta del iceberg de un conflicto mayor en las relaciones de 
seguridad entre México y Estados Unidos o ahogarse en un asunto personalizado en el 
exfuncionario. Pero sea una cosa u otra, los casos de funcionarios corrompidos por el 
crimen organizado no se agotan en asuntos individuales, sino que son la punta de 
asuntos mayores: la expansión orgánica del crimen organizado en las estructuras 
institucionales y sociales de los dos países. Desde el nacimiento de los cárteles criminales 
modernos a partir del Cártel de Guadalajara de Miguel Ángel Félix Gallardo en 1985 se ha 
dado un desenvolvimiento irregular de complicidades entre autoridades y delincuentes: 
mientras los grupos delictivos se fortalecen con recursos y con su capacidad de 
corrupción de las instituciones, las estructuras policiacas han ido perdiendo dinamismo, 
margen de maniobra y en muchos casos deterioro de la moralidad de los funcionarios. 
Los sonados casos del Chapo Guzmán y de García Luna estarían poniendo en la mesa 
de debates lo que ninguna autoridad quiere reconocer: la configuración en México y en 
Estados Unidos de verdaderos narcoestados, es decir, de estructuras gubernamentales y 
sociales penetradas por el narcotráfico y sin la capacidad para combatir a los grupos 
criminales con la intención de liquidarlos. 

https://metapolitica.news/2023/01/25/opinion-al-inicio-del-2023-3/


 
 
 En México y en Estados Unidos las autoridades tienen perfectamente detectadas las 
estructuras, personalidades y áreas de acción de los cárteles criminales que operan a la 
luz del día y a la vista de todos, como ocurrió con el caso de Ovidio Guzmán López y su 
asentamiento en una zona popular cercana a Culiacán, pero sin que ninguna autoridad 
fincara, primero, caracterizaciones criminales y, después, consiguiera los documentos 
legales para su persecución. En Estados Unidos la DEA ha detectado que 
los cárteles mexicanos han creado en territorio americano verdaderas células criminales 
para el contrabando, distribución, venta al menudeo y lavado de dinero de la droga, pero 
no ha existido ningún operativo siquiera para tomar el control territorial de las calles donde 
se trafica la droga. En el lado de California, varios periódicos han publicado reportajes y 
fotografías de zonas públicas donde están asentados los consumidores de fentanilo, 
incluyendo imágenes de drogadictos que deambulan como zombies en las calles bajo el 
efecto de la droga. Esas zonas urbanas no han sido limpiadas por las policías 
antinarcóticos, dejando la impresión de que se trata una zona de tolerancia para el 
consumo de las drogas. El arresto del Chapo en México y luego su traslado a Estados 
Unidos y su juicio que lo condenó a prisión perpetua no ha generado ninguna acción 
estadounidense, mexicana o bilateral para confrontar al Cártel de Sinaloa con la intención 
de liquidarlo y en los hechos todo se ha quedado con el castigo penitenciario individual en 
contra del Chapo como capo.  
 
La caracterización de narcoestado no tiene que ver de manera estricta con el hecho de 
que la estructura estatal se dedique a la siembra y tráfico de drogas, sino que las 
instituciones del Estado hayan sido capturadas por corrupción o por violencia por los 
intereses de los diferentes cárteles en funcionamiento. El modelo lopezobradorista de 
construcción de la paz implica la labor de atención de las sociedades en las zonas del 
narco para aumentar el bienestar y con ello disminuir la vinculación criminales-
ciudadanos, pero con la decisión de alto nivel de no confrontar a las bandas operativas de 
narcos para evitar la violencia callejera. De ahí la percepción de que no se ha necesitado 
que el Chapo hubiera sido presidente de la República, sino que el Estado mexicano no ha 
contenido la expansión institucional y territorial de los cárteles y éstos hayan comenzado a 
invadir los espacios sociales cotidianos de las zonas urbanas. Es decir, que la expansión 
y consolidación de los cárteles del crimen organizado en sus diferentes especialidades 
solo ha sido posible por la permisividad, pasividad y/o decisión estratégica de rehuir la 
confrontación violenta con los delincuentes. México y Estados Unidos están padeciendo la 
presencia creciente y dominante de cárteles delictivos en sus zonas urbanas, en México 
por el poder dominante del dinero para producir y contrabandear drogas y en Estados 
Unidos por la necesidad de establecer canales de suministro de drogas para el 10% de su 
población como adictos totales y quizá un 50% adicional de consumidores no terminales 
que requieren de acceso a las drogas. Lo que no se ha profundizado en los juicios contra 
mexicanos en tribunales estadounidenses por casos de drogas es la responsabilidad 
institucional, política y personal de funcionarios en el fortalecimiento y expansión de 
los cárteles, ya sea por comisión o por omisión. En los casos del Chapo y García Luna se 
ha demostrado hasta la saciedad la existencia y fortalecimiento del Cártel de Sinaloa, 
pero es la hora en que no ha existido un operativo directo contra esta agrupación criminal 
que sigue teniendo su sede conocida en Culiacán y sus alrededores.  
 
 
 
 



 
 
En este contexto, un narcoestado no es aquel Estado que se convierte en un cártel de 
drogas, sino que opera como una estructura institucional que por cualquier tipo de 
razones justifica la existencia de los cárteles criminales y con ello facilita su consolidación. 
Las evaluaciones de la DEA desde 2005 han establecido el reconocimiento de que 
nueve cárteles mexicanos del narcotráfico son los que controlan el contrabando, 
distribución, venta y lavado de dinero de la droga dentro de Estados Unidos. México y EU 
como Estados son corresponsables directos del crecimiento en la venta y consumo de 
drogas y de la expansión criminal del narcotráfico a otras actividades delictivas que están 
sumiendo a las sociedades de ambos países en una decadencia social y moral porque el 
consumo de drogas se está expandiendo a diferentes sectores de la sociedad. 
 
https://www.quadratin.com.mx/opinion/seguridad-y-defensa-carlos-ramirez-43/ 
 
 
INDICADOR POLÍTICO 
CARLOS RAMÍREZ  
 
JUICIO CONTRA GENARO, CHORO MAREADOR; SOLO DE Y PARA EU  
Los que esperan revelaciones en el caso García Luna que conduzcan a persecuciones 
penales formales contra expresidentes de México y algunos otros funcionarios podrían 
quedar decepcionadosporque el juicio contra el secretario de Seguridad Pública 
calderonista no responderá a los intereses del presidente de México ni a los de la 
oposición o de la sociedad, sino que se trata de un proceso judicial que responde solo a 
los intereses de Estados Unidos.  
 
El juicio contra el gran jefe del Cártel de Sinaloa, Joaquín El Chapo Guzmán Loera, es un 
ejemplo: también había deslizado suposiciones de revelación de toda la red de intereses 
políticos de alto nivel del capo en la estructura de los poderes mexicanos, pero al final el 
proceso fue conducido solo para enviar a la cárcel al narcotraficante, sin preocuparse por 
las ramificaciones políticas ni menos por la estructura del poder de la 
impresionante célula del CdS dentro de Estados Unidos como la principal organización 
criminal mexicana que domina, según la DEA, el contrabando, la distribución dentro de 
EU de la droga y la venta al menudeo en las calles americanas. La lista de testigos contra 
García Luna está orientada solo hundirlo en sospechas de protección al Cártel de Sinaloa, 
pero no hay intenciones de ir más allá porque la estructura de protecciónpolítica-
institucional del crimen organizado también involucra a altos niveles del sistema de 
seguridad nacional de Estados Unidos que permite el tráfico y la venta de drogas en su 
interior. Los juicios penales en EU responden a la lógica local: –No importan mucho 
las pruebascontundentes, porque la declaración de culpable o no-culpable la toma un 
jurado que carece de especialidad en derecho y que se moverá por sus percepciones muy 
estadounidenses. –Tampoco se tratará de un juicio contraMéxico o contra sus gobiernos, 
porque todos ellos han sido avalados y certificados por el sistema de seguridad nacional 
de Estados Unidos, a pesar de los hoyos de corrupción que hacen parecer esa relación 
un queso gruyere. –El juicio no está armado para desarticular la estructura de 
los cárteles mexicanos que tienen el control de la droga dentro de EU, porque el día en 
que falte suministro de droga en las calles podría estallar una verdadera revuelta interna 
ingobernable. –Los juicios contra capos mexicanos en Estados Unidos no han modificado 
ni un milímetro la estructura y organización de los cárteles en México y en EU. 
 

https://www.quadratin.com.mx/opinion/seguridad-y-defensa-carlos-ramirez-43/


 
 
 Ahora mismo, el operador de la producción y tráfico de fentanilo a EU, Ovidio Guzmán 
López, está preso en México, pero ahora sabemos que ni siquiera hay una solicitud formal 
de extradición ni tampoco orden de arresto en contra de Ovidio Guzmán López, al grado 
de que pudiera darse el caso que de Washington no llegue la formalización de la 
extradición y Ovidio tenga que ser liberado por segunda vez. –La estructura de los 
juicios populares en Estados Unidos forma parte de su tradición y sus resultados se basan 
en la personalización del delito y en la decisión de un jurado en función de 
su percepción sobre las pruebas, sin importar si son contundentes. Es larga la lista 
de sentenciados en juicios populares que resultaron inocentes y que fueron dictaminados 
culpables por las percepciones y sensaciones de los jurados. –El juicio tiene como 
escenario políticoestadounidense el hecho de que se trataría de una persecución de la 
DEA contra García Luna y que las acusaciones se centran en tres o cuatro sucesos que 
en la lógica pudieran ser increíbles, pero que los razonamientos de los fiscales y la 
manipulación de los testigos podría conducir a declaratoria de culpabilidad. –El sistema 
judicial americano no califica la credibilidad u honorabilidad de los testigos, uno de los 
argumentos de la defensa, porque buena parte de los elementos para enjuiciar a 
delincuentes provienen de otros delincuentes y sobre todo de arreglos que perdonan 
delitos a cambio de acusaciones. –Al final de cuentas, el verdadero juicio en contra de 
García Luna debería darse para identificar una grave falla en el sistema de inteligencia de 
EU porque le dieron información privilegiada al funcionario mexicano como jefe policiaco y 
como secretario de seguridad, a pesar de existirelementos declarativos de que sus 
complicidades con el narco venían desde el sexenio de Fox.  
 
–El Gobierno de EU no ha explicado cómo el Departamento de Justicia permite que dos 
brazos operativos –la DEA y el FBI– se confronten en un tribunal y revelen una severa 
crisis en la Comunidad de Inteligencia americana por fugas de información. En este 
contexto, el juicio se dará en función de los intereses de EU. 
 
https://www.quadratin.com.mx/opinion/indicador-politico-carlos-ramirez-605/ 


